

## SUBSCRIPCIÓN

En la Capital. . . 0,75 céntimos trimestre

Fuera de ella. . . 1 peseta Idem.

En el extranjero 1,25 Idem.

Número suelto 5 céntimos

Se admiten anuncios, esquelas de defunción y recordatorios á precios convencionales.

# EL SALMANTINO

## PERIÓDICO SEMANAL

Dirección, Redacción y Administración

Estafeta núm. 15, donde se dirigirá toda la correspondencia.

SALAMANCA

No se devuelven los originales.

AÑO II.

Sábado 22 de Agosto de 1908.

NÚM. 45.



CUARTO ANIVERSARIO

DE LA SEÑORA

## Doña María de los Dolores Santiago Rodríguez

Falleció en Salamanca el 27 de Agosto de 1904, confortada con los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

R. J. P.

Su viudo, Don Mateo Bautista; hermana, Doña Antonia y demás familia,

Ruegan á las personas piadosas la encomienden á Dios y asistan á los susragios que se celebrarán por el eterno descanso de su alma.

EN ZAMORA

Funeral, el 26 de Agosto á las nueve de la mañana en la parroquia de San Juan Bautista. Día 27.—Misas rezadas en dicha parroquia y en la Iglesia de los RR. PP. del Corazón de María.

EN SALAMANCA

El día 27 de Agosto, en la parroquia de San Juan de Sahagún, se aplicarán Misas á las seis, siete, ocho, ocho y media, nueve, nueve y media, diez, diez y media y once. En expresado día y por la misma intención, se celebrarán Misas en todas las Iglesias de Religiosos y en la Capilla de Esclavas del Corazón de Jesús y en ésta se aplicará también la exposición del Santísimo.

EN VILLAR DE CIERVOS (ZAMORA)

Funeral, el 26 de Agosto á las ocho.

## CAMINO ADELANTE

Vivimos al presente una época de actividad pasmosa, de vértigo febril que nos empuja á andar solícitos y despiertos el camino de la vida, para que no nos sorprendan los cambios de decoración, que á menudo recorren á nuestra vista horizontes nuevos, nuevas y sorprendentes creaciones.

En el terreno político-social, que por algún tiempo fué el baldío de las leyendas liberales y de las utopías reformistas, soplan hoy vientos de fronda, corrientes nuevas de evolución orgánica, y si á través de esas utopías y leyendas puede vislumbrarse un prurito de reorganización, es porque se avecina el momento decisivo en que todas las fuerzas vivas del país se aunen, con voluntad firme, para reñir la última contienda en pró de sus derechos tradicionales.

Es ahora la ocasión de mostrar nuestra valía, haciendo uso de cuantos elementos de vida existen en el seno de las agrupaciones regionales y cremos que

el brioso despertar de los católicos de acción puede contribuir de una manera decisiva al logro de nuestros más legítimos deseos.

Siempre fué artículo de nuestro programa el regionalismo sano, la descentralización económico-administrativa, que acabaría de vez con la farsa política actual, proscribiendo de nuestros lares el caciquismo corruptor y disolvente, origen de todas nuestras desdichas.

Pues bien... Camino adelante en la noble empresa iniciada, á la sombra de nuestra bandera, debemos acudir donde sea preciso, con desinterés y presteza, antes que las avanzadas del enemigo nos minen el terreno.

Tocamos las vísperas de los comicios municipales, y á poco que nos ocupemos de la realidad de las cosas, no han de sorprendernos los aprestos que hacen para la lucha nuestros adversarios, tomando posiciones y reclutando gentes entre las mesnadas del socialismo y liberalismo....

Pronto asistiremos, también, á la implantación del nuevo régi-

men de administración local, que sin ser, ciertamente, el *desideratum* de nuestras aspiraciones, constituye la base de nuestra reorganización político-social, y como tal el principio de la economía regionalista.

¿Es bien que ante esta evolución de los tiempos nos crucemos de brazos y nos entretengamos en contemplar musarañas como hasta aquí?....

Si eso hiciéramos, sobre el baldón infamante con que la posteridad señalaría nuestros nombres, mereceríamos el desprecio y la burla de todos.

Reclaman nuestro esfuerzo y nuestro concurso desinteresados los altos intereses de la religión y de la patria.

Por Dios y por España necesitamos hacer valer nuestros fueros, doquiera que sea preciso; y los que no se sientan con ánimos para el torneo es mejor que se queden en casa, llorando, como mujeres, la ruina de Jerusalén.

No se nos oculta que hay muchos católicos, á quienes el *dolce farniente*, ha sumido en el sueño mortal de los inútiles; pero también tenemos la certeza de

que algunos paladines de la fe están dispuestos á todo...

Y esos saldrán á la palestra, sin volver la vista atrás.

Iremos, por lo tanto, camino adelante, á la consecución del levantamiento nacional, por Dios y por la patria.

A. RUBIO.

## MISCELANEA

TURCAS

Discutiendo reformas liberales, allá por los linderos otomanos, donde nadie gobierna por quinquenios, cuentan hoy las noticias generales que han venido á las manos, en la región de Van, kurdas y armenios.

Eso á mí no me extraña, puesto que aquí en España, desde tenemos desgravado el vino, por cuestiones más fútiles y burdas los chulos y los kurdas se vienen á las manos de continuo.

EL OTRO.

## BRUJULEO

Los aplechs están de moda, Y aunque es muy distinto el fin, La *sociedad* «se va toda» A un aplech de Kachoupín.

Ahora resulta que el sud-despacio de Peñaranda *vuela* porque es diputado un joven prócer: yo opino que *vuela* á pesar de ser diputado ese joven. En efecto ¿qué influencia puede alcanzar un tolerado de la casa de Arauzo, á quien sule en minoridad, como otro apacible conservador lo hizo con el mayorazgo de la casa Arjona? Ahí quienes empujan se llaman Ortuño y Clairac.

Por cierto que es gracioso que después de pedir el apoyo de éste último para el socorro de los pueblos apedreados, por *ser necesario*, se prescinde de su nombre en las noticias para la prensa.

Ese señor tan sencillo ¿No tiene un cargo pagado?... Pues... que se compre un cepillo Y un traje más adecuado.

Se aproxima la fiesta de nuestra Virgen de la Vega. ¿Con quién hará sus días? Será entre sus hijos como siempre ó allí junto á las juerguecitas japonesas que han puesto alarma en el ánimo del venerable Prelado zaragozano?

Al fin se cumplieron los pronósticos del astrónomo de *El Lábaro*; le reco-

miendo el sistema de un pastor salamanquino. Siempre andaba diciendo: —ya verás la lunita— déjate con la lunita.—Y luego si llovía. ¿No te decía yo que la lunita? Y si hacía Sol ¿no te decía yo que la lunita?

CHIS-PORROTEO.

## DE COLABORACIÓN

### Doctrina por exponer

El *neutralismo* entre los partidos neto-católico y católico-liberal, como entre cualesquiera otros partidos, puede ser considerado de dos maneras: en cuanto niega en absoluto el asentimiento á dichos partidos, (exclusivista de todos según la atimología, *neuter* ni uno ni otro;) y en cuanto pretende ser un mestizo de ambos, de neto-catolicismo y catolicismo liberal, (por sus actos.)

Establecido y propugnado en el artículo anterior, que el *neutralismo*, tomado en este último sentido, es un absurdo en el orden especulativo é imposible por tanto de existir realmente; é investigada la nota y propiedad esencial merced á la cual puede gozar de existencia en la naturaleza de las cosas, á pesar de su absurdidad dentro del sudicho orden;... réstanos ahora examinarle en su primera acepción. Para ello parécenos conveniente resumir su estudio, en el estudio de estas tres proposiciones: 1.<sup>a</sup> ¿Qué es el *neutralismo* *exclusivista*? 2.<sup>a</sup> Dicho *neutralismo* ¿es absurdo *teóricamente*? 3.<sup>a</sup> Admitido en la teoría, ¿no se contradice en la *práctica*? Vayamos por partes.

*Primera proposición.*—¿Qué es el *neutralismo* *exclusivista*...? Al hacer esta pregunta, no se busca otra cosa si no conocer á fondo ó aclarar al menos, cual sea su esencia. Buscamos, pues, la esencia del *neutralismo* *exclusivista* y como la esencia de una cosa la dá ó aclara su misma definición, para averiguar y saber la suya (*del neutralismo*) debemos definirle. Pero como su definición dimana de ciertas reflexiones, por ningún concepto despreciables, á la manera que dimanan del sol los rayos esplendorosos que nos alumbran, antes vamos á exponer estas. ¡Ojo, pues, neutrales!

1.<sup>a</sup> El *neutralismo*, sin duda de ningún género es una relación. Ahora bien, toda relación de necesidad ha de tener por lo menos *sujeto* de quien proceda y *término* en que converja. Luego el *neutralismo* implica forzosa-mente dicho sujeto y dicho término. Sujeto... la persona; término... la multiplicidad, necesariamente ó reunión de varios individuos.

2.<sup>a</sup> El *neutralismo* es un concepto, pero un concepto que encierra en sí una afirmación y una negación. Lo primero, porque afirma una actitud; lo segundo, porque afirmada esa actitud rechaza el asentimiento á los objetos propios de la neutralidad.

3.<sup>a</sup> La actitud sobre que llegue á pesar directamente el *neutralismo*, es su objeto, inmediato. Luego según la diversidad de ese objeto, podrá especificarse el *neutralismo*; puesto que todo concepto toma su especie de su objeto propio. Pero esa actitud sobre que recaiga el *neutralismo* y que constituye

su objeto inmediato, puede ser práctica ó de juicio, entrando en el primer caso dentro de las leyes de la moral, á saber la ética, y sometiéndose en el segundo, á los preceptos de la lógica, ó sea la crítica. Luego el *neutralismo* según esto será también moral y especulativo ó lógico.

4.<sup>a</sup> Si la actitud, que es objeto del *neutralismo* es práctica y por tanto se halla bajo la jurisdicción de la Ética, puede ser *moral*, *inmoral*, *errónea*, *dubia* ó *indiferente*; si bajo la de la crítica, *verdadera* ó *falsa*, *dubia* ó *absurda*.

5.<sup>a</sup> La actitud sobre que recae el *neutralismo* especulativo ó lógico y que es un objeto inmediato, es una actitud de juicio indiferente acerca de dos ó más extremos. En nuestro caso, apremios decirlo, es «la negación del asentimiento á las proposiciones que hoy día, en nuestra España, debaten los católicos sinceros y los católicos liberales.»

6.<sup>a</sup> Aparece claro que el *neutralismo* y la *perplejidad* son dos cosas distintas, pues esta es la suspensión del asenso juicio acerca de dos proposiciones tenidas por probables ó dubias igualmente: aquél la negación absoluta y total de dicho asenso

7.<sup>a</sup> Asimismo se vé que, la probabilidad de las proposiciones opuestas entre sí que son objeto último de esa negación de asenso, no puede en modo alguno, ser su asiento lógico; pues dicha probabilidad, igual entre proposiciones opuestas, cae bajo la *libertad de asentimiento* ó *adhesión* que es su antítesis.

8.<sup>a</sup> La *libertad* pues, y el *neutralismo* diferéncianse en que aquella se adhiere, no de modo *exclusivista*; á dos ó más proposiciones que pugnan entre sí, por juzgarlas ó estimarlas probables igualmente; y el *neutralismo* niega absolutamente á todas ellas el asentimiento por considerarlas ó juzgarlas falsas igualmente ó igualmente dudosas.

(Se continuará).

## CRÓNICA DE LA SEMANA

Día 14.—Regresa de Burdeos D. Alfonso.—Son detenidos en Barcelona dos pájaros de cuenta, á quienes se supone autores del último atentado anarquista.—El emperador de Austria recibe la visita de Eduardo VII.—Se reciben noticias dando cuenta de un terrible incendio que destruyó la aldea de Castaneira, en Orense.

La publicación de algunos documentos desconocidos hasta ahora acusa á Crispi de autor del atentado contra Napoleón III.

Día 15.—Con motivo del Canje de duros sevillanos son detenidos en Madrid y provincias algunos monederos falsos.—Ilega á Wight doña Victoria.—Don Alfonso visita á Bilbao.—El Sr. Lacierva publica una circular, dando instrucciones á los gobernadores para que se cumplan con todo rigor la ley del descanso dominical y los reglamentos de policía y espectáculos.—El sultán Abd el Azis derrota á las mehallas afidistas.

Día 16.—Celébrase en Oviedo un mitin para recabar del Gobierno la construcción de los armamentos de la nueva escuadra en Trubia.—Don Al-

fonso regatea en Bilbao, asistiendo después al concurso hípico.—Dá principio en Dusseldorf la asamblea general de los católicos alemanes.—Es descubierta en Mula una fábrica de moneda falsa.—En Madrid se reúnen los elementos obreros socialistas y los dependientes de comercio, para exigir el cumplimiento de la ley del descanso dominical.

Día 17.—Agrávase notablemente en su enfermedad el obispo de Canarias.—Tiene lugar en Dresde la inauguración del Congreso esperantista.—Dícese que en el último combate entre las tropas del sultán y las de Haffid perdió este último cerca de mil hombres.—Son designados para representar á España en el Congreso internacional de educación moral-social, que ha de celebrarse en Londres, los Sres. San Martín y Perojo.

Día 18.—Aparece en la *Gaceta* una R. O. del ministerio de Hacienda, determinando las reglas para la introducción y circulación de la plata en pasta, que habrá de hacerse con la correspondiente guía.—Fallece en Las Palmas el Reverendo Prelado de la diócesis señor Cueto R. J. P.—En todo el imperio austro húngaro celébranse extraordinarias fiestas con motivo del cumpleaños de Francisco-José.

Día 19.—Dicen de Filipinas que aumenta de modo alarmante la epidemia del cólera, causando innumerables víctimas.—Los cambios sobre París se cotizan al 11'90.—Intenta suicidarse en Lisboa el exministro de la Guerra señor Merino Franzini.—El jefe de policía en Barcelona, Sr. Tressols presenta la dimisión de su cargo.—En el pueblo de Alía (Cáceres) se promueve un motín, por la suspensión de una capea, siendo agredida la fuerza pública.—Hay tres muertos entre los revoltosos.—Se asegura que D. Alfonso irá á Inglaterra, visitando después al emperador de Austria.

Día 20.—Calma chica en la política.—Del penal de Santoña se fugan durante la noche dos reclusos.—Comunican de Biarritz que desde hace algunos días se encuentra allí el expresidente del Consejo de Ministros portugués, Juan Franco.—Noticias de Marruecos dicen que reina completa anarquía en las kabilas situadas entre Fez y el Mulya.—En la frontera argelino marroquí se desarrollan gravísimos sucesos.—Treinta mil moros han atacado las posiciones francesas.—Se instruye expediente al inspector de policía en Barcelona Sr. Tressols.

Día 21.—La Junta consultiva de la Armada reúne en Madrid, para tratar de la construcción de la nueva escuadra, guardando absoluta reserva de sus decisiones.—Los afidistas sufren una nueva derrota, ocupando á Marrakesh las mehallas azizistas.—El Gobierno de Caracas adopta precauciones en la costa, ante el temor de la anunciada manifestación naval de Holanda.

## NOTICIAS GENERALES

La fábrica militar de subsistencias de Valladolid, anuncia para el 21 del actual un concurso para la compra de trigo.

**Habiendo cumplido el segundo trimestre de suscripción á «EL SALMANTINO», rogamos á los suscriptores de fuera de la capital procuren ponerse al corriente en sus pagos.**

Los días 25, 26 y 27 se celebrará en Alba de Tormes solemne triduo en honor de la Transverberación del corazón de Santa Teresa de Jesús, predicando elocuentes oradores carmelitas.

La fiesta principal será el día 27.

En Ledesma tendrá lugar la tradicional feria de ganados los días 1, 2 y 3 del próximo mes de Septiembre.

El día 2 se celebrará una brillante corrida de novillos de la acreditada ganadería de D. Eloy Lamamié de Clairac, actuando de matador el afamado diestro Juan Domínguez (a) Pulguita Chico.

La corrida promete ser un acontecimiento.

El inspector señor Comerón ha entregado á sus agentes varios álbums, conteniendo infinidad de fotografías de carteristas, que en los años que lleva en ésta de servicio nos han visitado, con el fin de que en esta feria puedan conocerlos con más seguridad.

Dicho señor, que tiene verdadera afición á la fotografía, establecerá en el gobierno un gabinete fotográfico para retratar á los nuevos descuidados que esta feria nos visiten.

Está abierto el plazo para la inscripción de matrículas de la enseñanza no oficial hasta el 31 del mes corriente.

Se ha suspendido hasta nueva convocatoria la asamblea de las Juntas locales de sanidad sobre la cuestión de aprovechamiento de aguas en el Tormes.

Es probable que se celebre en uno de los días de la próxima feria.

Después de pasar algunos días en Salamanca seen cuenta en su dehesa de Martillán, acompañado de su distinguida familia el Diputado á Cortes por el distrito, nuestro respetable amigo D. Juan Lamamié de Clairac.

La Comisaría de Guerra de Salamanca anuncia para el 19 de Septiembre próximo, la apertura de las proposiciones que se presenten para la contrata de 100 atalajes, modelo 1.893, para el tiro de cuatro mulas.

El sábado último tuvo lugar la inauguración del servicio de automóviles de Avila á Peñaranda.

La hora de salida de Avila será por ahora á las siete de la mañana y de Peñaranda, para aquella ciudad, á las tres y media de la tarde.

El precio de los billetes es: en 1.<sup>a</sup> clase 20 céntimos, y en 2.<sup>a</sup> clase 15 céntimos por kilómetro. El coste total de Avila á Peñaranda, es 11'40 pesetas en 1.<sup>a</sup> y 8'55 en 2.<sup>a</sup>.

En breve se abrirá al público la sección de Peñaranda á Salamanca.

El delegado regio de Pósitos ha ordenado á todos los depositarios, que antes del día 24 canjeen todas las existencias que tengan.

La sociedad artística «Bohemios» celebrará la función correspondiente á este mes el 29 ó 30, en el Teatro del Liceo. Los ensayos de la zarzuela «Patria Chica» van muy adelantados y es seguro que ésta sea una de las obras que se representen.

A los 13 años de edad, ha fallecido el día 14 de los corrientes el monaguillo de los RR. PP. Carmelitas, Andrés González y González.

Reciban sus desconsolados padres y la comunidad carmelitana nuestro más sentido pésame.

Mañana celebrará por primera vez el santo sacrificio de la Misa, nuestro distinguido amigo el presbítero y Doctor D. Julio Almeida Hernández.

Damos al misa cantano y á toda su familia nuestra más cordial enhorabuena.

Del 1 al 8 del próximo Septiembre se celebrarán en Palencia las ferias y fiestas de San Antolín que prometen ser muy concurridas.

Mañana dará principio en la iglesia de San Francisco (PP. Capuchinos), el ejercicio de los cinco domingos, consagrados á honrar las cinco llagas del serafín de Asís, á las cuatro y media de la tarde.

Hay concedida indulgencia plenaria para cada domingo.

El ministro de Hacienda telegrafió ayer á sus delegados de provincias, enviándoles las instrucciones para la recogida de los *sevillanos* el último día del canje.

La operación terminará definitiva-

mente el día 24, y lo mismo las sucursales del Banco, que las administraciones subalternas de tabacos y cerillas, y oficinas de recaudación de contribuciones, admitirán los duros ilegítimos hasta ese día inclusive. En todas estas oficinas de las poblaciones donde existan sucursales del Banco, se levantará el día 24 un acta de lo recaudado que firmará el alcalde, y la cantidad que se expresa en ella, se admitirá en canje por la sucursal del Banco más próxima.

Copiamos de un periódico extremeño.

«El excelentísimo señor marqués de Cerralbo, ha vuelto á repetir este año la misma obra de caridad que hizo el pasado con sus colonos de Bilbao.

Como entonces y por la mala cosecha que han obtenido, no solo no les ha cobrado renta alguna, sino que ha repartido entre ellos grandes cantidades de semilla.

Felicitemos al señor Marqués por este hecho que mucho dice en su favor y que debía tener gran número de imitadores».

**Carta de Pio X á la Facultad de Teología de Friburgo.**—En contestación á un mensaje de adhesión, que con ocasión de su Jubileo sacerdotal le dirigió la Facultad de Teología de la Universidad de Friburgo, Su Santidad ha dirigido á los profesores de esa Universidad una carta, de la que son las siguientes palabras:

«...Ese solemne testimonio, digno de la religión y sabiduría de vuestro benemérito Instituto, no podía menos de afectarnos agradablemente. En esta tensión de espíritus, debida á la pasión en todas partes dominantes de novedades de opinión, es de muy saludable ejemplo la imponente manifestación de vuestra Facultad unida en perfecto acuerdo para que nadie se aparte en lo más mínimo de las normas de enseñanza de la Iglesia, y para remontar,

rechazando los artificios de los que se llaman «modernistas», hasta las fuentes de las ciencias sagradas y hasta lo más hondo de la filosofía por medio de la fecunda vena del Doctor Angélico. Continuar, queridos hijos, luchando con la inteligencia por la causa de la Iglesia y de la verdad católica, por la gloria de Dios, la salud de los pueblos, el progreso de las más graves enseñanzas, y en fin, por nuestra consolación, de cuya intención acabáis de dar tan gallarda prueba.»



**Santorial y Cultos**

Día 23. Domingo.—Santos Restituto, Donato, Valeriano, Fructuoso y compañeros mártires. Se reza de San Felipe Benicio con rito doble y color blanco.

Catedral.—Misas desde las seis; misa conventual á las nueve y media.

S. Martín.—Misas desde las seis y media; misa parroquial, á las nueve y media; misas á las once y doce.

Parroquia del Carmen.—Misas desde las seis; misa parroquial á las nueve, misas á las diez y once.

S. Pablo — Misas desde las seis; misa parroquial á las ocho y media; á las nueve y media misa.

S. Juan de Sahagún.—Misas desde las seis y media; misa parroquial á las nueve, á las once misa.

S. Boal.—Misa á las once.

Purísima Concepción.—Misas desde las siete; á las doce misa.

Religiosas del Corpus, Salesianas y Josefinas.—Misa á las siete y media.

Dueñas, Bernardas, Jesuitinas, Franciscas, Ursulas, Isabelas.—Misa á las siete.

Conventos de Frailes.—Misas desde las cinco de media en media hora.

Día 27. Lunes.—Santos Bartolomé, opóstol Santa Aurea Se reza de San Bartolomé con rito doble de segunda clase y color encarnado.

Día 25 Martes.—Santos Luis Rey

y Ginés. Se reza de San Luis Rey y confesor, con rito doble y color blanco.

Iglesia de la Magdalena.—Empieza el Triduo en honor de Santa Teresa. A las seis y media de la tarde exposición, rosario, sermón á cargo del R. P. Elías terminándose con reserva y gozos de la Santa.

Día 26. Miércoles.—Santos Cefirino, Adrián Abundio y Felix. Se reza de la festividad de la Sagrada Familia con rito doble mayor y color blanco.

Día 27. Jueves.—Santos José de Calasanz, la Transberveración del Corazón de Santa Teresa, Eulalia, B. Rodolfo Aquaviva S. J. Se reza de Santa Teresa con rito doble de segunda clase y color blanco.

PP. Carmelitas.—Misa de comunión á las siete misa solemne con Su Divina Majestad á las nueve y media por la tarde exposición, rosario, sermón á cargo del R. P. Agapito terminando con solemne reserva y gozos de la Santa.

Día 28. Viernes.—Santos Agustín, Hermes, Julián y Pelayo mártires. Se reza de San Agustín Obispo y confesor con rito doble y color blanco.

S. Pablo.—Comienza la novena á Jesús Rescatado Mañana á las nueve, misa minerva y novena, por la tarde rosario, y novena terminándose con gozos.

Iglesia de las Agustinas.—Fiesta de San Agustín. Mañana á las diez y media misa minerva con S. D. M. expuesto estando el sermón á cargo de don Paulino Herrero, por la tarde á las seis y media reserva, y gozos del santo.

Día 29. Sábado.—Santos La Degollación de San Juan Bautista, Sabina, Cándida y Basilisa. Se reza de la Degollación de San Juan Bautista con rito doble mayor y color encarnado.

PP. Carmelitas.—Por la tarde al oscurecer la salve acostumbrada.

Imp. y Encuadernación Salmanticense

Arroyo del Carmen, 15.

**LA REVOLUCION**

**La pluma-tintero HELIOS** resuelve el problema de escribir con agua ó con otro líquido cualquiera.

Mojando esta *modernista* pluma en el agua dá una hermosa tinta violeta copiativa.

!!! Casi de balde!!!

Abajo las tintas (1) y los tinteros escribanías y lapiceros.

Librería del Sagrado Corazón, Rúa, 51.

(1) Sobre todo las medias.

— 24 —

— Señor, sí... El camino es algo largo y escabroso, contestó Pedro, mintiendo por vez primera; y, señalando á un punto determinado del monte, á cuya base se encontraban, continuó: —Tras de esta montaña y junto aquel despeñadero está la senda que conduce al real camino por el que se va á la ermita... Si quereis venir conmigo... os llevaré.

—No... Tengo necesidad de esperar aquí una cita con mis hombres.

—Pues, adiós; que el cielo os guarde.

—El te guie, rapaz—dijo el caballero, sentándose sobre una piedra y escondiendo, pensativo, el rostro entre sus manos, en tanto Periquillo se alejaba, contento y feliz con sus doblones.

**III.**

Era ya noche oscura y silenciosa:

En el zaguán de la hostería del Morabito departían dos escuderos, sentados en toscos escaños de encina, ante una pobre mesa de pino en la que había dos vasos de lo añejo, casi vacíos.

—A la corta ó á la larga, buen Rodrigo, el caso se ha de saber—habló uno de ellos, apurando su vaso.

—Eso creo—dijo el otro imitándole y añadiendo después:—Es raro, en verdad, que el señor conde, nuestro amo, haya escogido la noche para avistarse con su padre, el penitente ermitaño... Pero... cuando él lo hace sus razo-

— 21 —

—Cierto.

—Y ¿ha mucho que estás aquí?...

—Señor, no... Iba camino de casa, de vuelta de la fuente donde fui á llenar el cántaro, que en paz descanse—contestó Pedro, con honda aflicción.

—Bien está... Entonces habrás visto pasar hace un rato á un caballero joven, montado sobre una yegua morisca?...

—No señor... no le he visto... Solamente dos soldados cruzáronse conmigo esta mañana.

—Mira, rapaz, no me mientas, que sin duda por que calles te ganaría aquél traidor con dinero.

—¡Dinero!... ¡Malhaya yo si en mí vida conté ni un maravedí!... Y sinó puede registrar mí hatillo, y si me encuentra un ducado pagaré en azotes la tostada.

—Franco erès, y eso basta: Vé en paz y que Dios te guie.

—El os guarde, señor... Pero... una cosa se me ocurre... Si dáis licencia?...

—Habla lo que gustes pronto—dijo benevolmente el guerrero, sostribándose en el ancho pescuezo del caballo.

—Gracias, muchas gracias, insinuó Pedro, animado por la actitud pacífica de su interlocutor:—La cosa es sencilla—añadió—y es que cuando aparecisteis, amenazándome de muerte, confuso y turbado yo dejéme caer el cántaro y se ha roto... Sirviendo estoy... y ya veis... he

## Revista de Mercados

**Salamanca.**—Durante la semana han fluctuado en esta región los siguientes precios:

Trigo, á 48'50 reales fanega.  
Idem barbilla, 47'00.  
Idem rubión, 48'00.  
Centeno, á 33.  
Algarrobas, á 29.  
Cebada, 23.  
Avena, á 21.  
Garbanzos, de 1.<sup>a</sup> á 200.  
Idem de 2.<sup>a</sup>, á 160.  
Idem de 3.<sup>a</sup>, á 120.  
Guisantes, á 34.  
Harina de 1.<sup>a</sup>, 18 reales arroba.  
Salvado á 16 reales fanega.  
Patatas, á 7 reales arroba.  
Bueyes de labor, á 1800 reales.  
Añojos y añojas, á 800.  
Vacas cotrales, á 900.  
Cerdos al destete, 70 reales uno.  
Cerdos de seis meses, á 190 íd.  
Idem de un año, á 56 reales arroba.  
Aceite, á 98 reales cántaro.  
Vino tinto, á 20 rs. cántaro.  
Estado del tiempo, de calor.  
Aspecto de los campos, en recolección.  
Estado de la ganadería, bueno.  
Tendencia del mercado, sostenida.

**Palencia.**—Agosto 13.—Estado del tiempo, caluroso  
Situación de los campos, en recolección.

Tendencia del mercado, en alza.  
Precios:  
Trigo, á 47 reales la fanega.  
Centeno, á 32.  
Cebada, á 24.  
Algarrobas, á 40.  
Garzanos superiores, á 180 rs. fanega.  
Idem regulares, 130.  
Idem medianos, á 90.  
Alubias, á 86.  
Harina de primera, á 17 rs. arroba.  
Idem de 2.<sup>a</sup>, 16 ídem íd.  
Idem de 3.<sup>a</sup>, 15 ídem íd.  
Salvado de primera, á 16,00 fanega.  
Idem de segunda, 14 íd.  
Idem de tercera, á 12 íd.  
Patatas, á 7 reales arroba.  
Bueyes de labor, á 2000 reales uno.  
Novillos de tres años, á 1800 íd.  
Añojos y añojas, á 800 reales uno.  
Vacas cotrales, á 900 íd.  
Cerdos de un año, á 360 reales uno.  
Vino tinto, á 16 reales cántaro.  
Aceite, á 60 reales cántaro.  
**Tejares.**—Agosto 13.—Precios que han regido en este mercado:  
Trigo, 48'00 reales fanega.  
Centeno, á 35.

Cebada, á 25.  
Avena, á 21.  
Algarrobas, á 32.  
**Barcelona.**—Agosto 13.—Oferta escas.—Compradores muy retraídos.  
Vendióse trigo de Peñafiel, superior, á 47 1/2 reales.—Sigüenza, superior, á 43 3/4.  
Llegados 75 vagones de trigo y centeno.  
**Valladolid 13**  
*Almacenes del Canal de Castilla.*—El día de hoy entraron 500 fanegas de trigo que se vendieron á 49 reales las 94 libras.  
La tendencia del mercado, floja.  
*Almacenes del Arco.*—Entraron 150 fanegas de trigo pagándose á 49'00 reales las 94 libras.  
De centeno, 00 fanegas, á 36'00 reales las 90 libras.  
La tendencia del mercado, sostenida.  
*Cereales*  
Maíz, á 42 reales fanega; cebada á 26; algarrobas, á 32; yeros, á 40; habas, á 34; avena, á 23, lentejas, á 44.  
*Harinas*  
Extra á 19'00 reales arroba; de 1.<sup>a</sup>, á 18; de 2.<sup>a</sup>, á 17; de 3.<sup>a</sup>, á 16.  
*Salvados*  
Tercerillas buenas, á 11 reales arroba, medianas, á 9'50; cuarta buena, á

9'00; comidilla, á 15 reales fanegas; salvadillo, 8'50; salvado de 4.<sup>a</sup>, á 11.

## Varios artículos

Aceites: 1.<sup>a</sup>, á 54 reales arroba; 2.<sup>a</sup> á 50.  
Azúcares: florete, á 58 reales arroba; P. G., á 57; molida, á 56; terciada, á 54; pilón, á 66.  
Arroces: amonquillí, á 22, 23 y 24 reales arroba, bomba, á 27 y 28.  
Alubias, á 28 reales arroba.

**Burgos.**—Agosto 13.—Estado del tiempo, bueno.  
Situación de los campos, en recolección.

Tendencia de mercado, sostenida.  
Precios:  
Trigo á laga, 49 reales fanega.  
Idem mocho, á 48'00.  
Idem rojo, á 47'00.  
Centeno, á 34.  
Cebada, á 23.  
Avena, á 20.  
Alholvas, á 40.  
Garbanzos, á 140 rs. fanega.  
Alubias, á 90.  
Harina de 1.<sup>a</sup>, á 18 rs. arroba.  
Salvado de 1.<sup>a</sup>, á 16 reales fanega.  
Patatas á 7,00 reales arroba.  
Carneros, á 100 reales uno.  
Ovejas, á 70 reales una.  
Aceite, á 54 reales arroba.  
Vino tinto, á 21 rs. cántaro.

## SECCION DE ANUNCIOS

## ¡ATENCIÓN SALMANTINOS!

El dueño de la Salchichería establecida en la Isla de la Rúa (junto al caño de San Martín), tiene desde hoy á la venta un gran surtido en salchichón, lomo embuchado, botifarra catalana, sobreasada de mallorca, lamones añejos, avilese, lugueses y del país, idem idem nuevos y exquisitos chorizos blancos para enfermos, chorizos del cagalar, longaniza, morcillas, farinatos, etc etc.

¡Visítale! LAURENTINO MADRUGA

ISLA DE LA RÚA, 1.

(JUNTO AL CAÑO DE SAN MARTÍN).

## FIJENSE

en la siguiente enumeración de géneros:

Arabias, Acolchados, Aragonesas, Amantelados, Abacá, Asargados, Armures, Angelinas, Bayetas, Batistas, Blusas, Bayonesas, Bebés, Brillantinas, Boinas, Bragas, Brenieres, Cuties, Camisas, Calzoncillos, Camisetas, Colchas, Casimires, Corsés, Curados, Crudillos, Calcetines, Carretes, Cretonas, Cortinones, Céfiros, Cortinas, Crespón, Crepés, Cubre corsés, Cañamazos, Cambrays, Clariks, Constrays, Chalecos, Chambras, Driles, Damascos, Delantales, Escoceses, Elefantés, Estopas, Estameñas, Entredoses, Entretelas, Frisas, Faldones, Faldas, Fajas, Franelas, Francesillas, Fortunas, Grano de oro, Gemelas, Guernicas, Gorros, Holandas, Helios, Irlandas, Inglesinas, Lonas, La

nas, Lienzos, Llagosteras, Mantas, Mantones, Mantos, Mantillas, Muselinas, Mantelerías, Mahones, Merinos, Mulettones, Muares, Manteles, Medias, Navarra, Percales, Piquees, Pantalones, Pañuelos, Ponches, Paños-cocina, Paños, Puntillas, Pelerinas, Retortas, Refajos, Rasos, Regentes, Sargas, Servilletas, Semís, Satines, Sábanas, Torchones, Terices, Tiras-bordadas, Toallas, Tapabocas, Tapetes, Toquillas, Vueltas, Velos, Veludillos, Vichys, Visillos y Yutes.

De todos los mencionados y otros que se omiten, hay surtido y se venden á Precio Fijo económico, en la Lonja de la Carcel 13 y 15, todos los días menos los festivos y domingos.

## PARA LOS NO CURIOSOS

En el almacén de calzado de MIGUEL LÓPEZ, tiene gran existencias en calzado lo mismo en formas que en clases de Caballero, Señora y niños.

También se construye todo lo que se encargue á la medida con solidez y economía.

Se hacen toda clase de composuras al calzado comprado en esta casa ó siendo cliente de ella.

No dejéis de visitar esta Zapatería.

Y no confundirse, Isla de la Rúa, 1, (junto al caño de S. Martín).

— 22 —

de pagar la rotura á bien elevado precio... Con que si tenéis buen corazón...

—Basta ya... toma—respondió el hidalgo, entregando á Periquillo una pequeña bolsa.

—Dios se lo pague, señor—agradeció éste, haciendo una profunda reverencia:—El cielo os recompense en vitorias y largos años de vida esta buena acción... Mandad, que vuestro siervo obedece.

—¡Voto al diablo!... Si acabarás de una vez...

—Dispensadme; que en mi ánima guardará eterna memoria de vos... Con que si nada mandáis voime...

—No... espera, buen rapaz. ¿Cómo te llamas?

—Pedro.

—Y dime, dime... ¿Donde sirves...?

—Sirvo de sacristán en la ermita de la Virgen, que guarda un venerable anciano.

—¡Un anciano!...—murmuró para sí el caballero, quedándose pensativo algunos instantes.

Y luego continuó interrogando con creciente interés:—¿Qué nombre lleva ese viejo?

—Diz que Alonso.

—¡Alonso!... Así se llama, verdad?... Y el sobrenombre?

—Señor... Nunca lo supe—contestó Pedro, escamado de tanta pregunta:—No lo supe ni acaso lo sabré en toda mi vida, pues para en-

— 23 —

trar á servirle me impuso como mandato primero el de guardar silencio, hablando lo necesario tan solo.

—No está mal esa medida. Y ¿qué carácter tiene?... ¿qué figura?...

—¡Qué figura!... pues la de un viejo.

—Y no tiene alguna señal que le distinga...?

—Yo no sé más que lo dicho. Es alto de buen talante; tiene barba, curtido el rostro, y es de carácter severo, aunque, á la verdad, es bondadoso y amigo de hacer bien á todo el mundo.

—¿Hace mucho que le sirves...?

—Bastante, señor... Pronto cumplirán seis años que estoy á su servicio... Cuando quedé huérfano y sin amparo de nadie me recogió en su ermita, dándome instrucción muy sabia y pan para matar mi hambre hasta el punto de que cuanto soy y valgo á él tan solo se lo debo, y á Dios bendito, que en buen hora quiso depararme tanta fortuna. Ved si es para estar agradecido.

—Ciertamente que sí—asintió el guerrero, prosiguiendo con fingida indiferencia:—Yo celebro tu fortuna, y si no tuviera otras cosas más altas á que atender de buena gana le conocería... Si me dijeras la senda que allí conduce (?)...

El sacristán, alarmado por el tono que imprimiera aquél á sus frases, reveladoras de algún secreto interés, guardó silencio.

—¿Que?... ¿no me respondes?—volvió á interrogar el soldado.

## DIRECTORIO ESPIRITUAL

DEL

## TERCIARIO FRANCISCANO

El ilustre P. Agustín de Adios, acaba de traducir la magnífica obra del R. P. Oisy, también Capuchino, cuyo título encabeza estas líneas, y con ello presta un buen servicio á los que de veras quieren ser perfectos cristianos y de modo especial á los Terciarios del Seráfico Patriarca de Asis.

En este libro hallará el Terciario un verdadero é infalible guía práctico, y las instrucciones, ceremonial é indulgencias de la V. O. T., con todas las gracias y privilegios concedidos por los Papas.

Pero donde está el verdadero mérito de la obrita es en los consejos y método de vida cristiano, que constituye un tratado de Moral.

Su precio 3 pesetas rústica y 4 en tela inglesa.